
8 2024年9月4日 星期三

■编辑:林瑞琪 美编:武维琦 传真:83762629 E-mail:fzrbfzrb@126.com
■更多资讯 详见

福州新闻网www.fznews.com.cn 党报热线83751111 手机上网m.fznews.com.cn

民生

本报社址：福州市鼓楼区小柳路85号 邮政编码：350025 总编室：83762585 编发中心传真：83762629 采集中心：83751111 83762593（传真） 专副刊中心：83762332 广告热线：83721111 83721974 （传真）

订报热线：968800 发行：福州报业发行有限公司，福州市五城区自办发行、其余区域邮发，邮发代号33-7 年定价496元、零售每份2元 广告经营许可证：2005017 省新闻道德委举报电话：87275327

印刷：福州报业印务有限公司福州市仓山区建新北路151号本公司承印各类印刷及配套业务。总机服务：83350701 83336672 所刊作品，未经本报（网、刊）许可，不得转载、摘编。法律顾问：福建谨而信律师事务所

9月 2日，对家住祥浦苑的张先
生一家来说，是个全家出动的“大日
子”——家门口的福州高级中学教育
集团小学及初中部，将成为小儿子成
长的新天地。“校园宽敞大气，赏心悦
目，能在这里读书真是一种幸福！”

这份幸福的背后，有来自福州城
投集团所属省二建集团（下称“福建
二建集团”）一支项目建设团队的付
出。汇集“二建铁军”之力，围绕打造
品质校园的建设目标，这些能工巧匠
在攻坚战场上稳扎稳打，日夜兼程，
用一年多的坚守，一点点“画”出了这
座新校园的美丽模样。

新老校园风格一脉相承
一袭“红衣”，配以整体的灰色点

缀，一走进位于鼓山大桥西侧、祥浦
苑南侧、江边路东侧的福州高级中学
教育集团小学部、初中部建设项目，
满满的“高级感”就扑面而来。“来，带
你看看我们的‘作品’！”伴着琅琅书
声，项目经理程天辉带着记者在校园
内参观起来。

小学部总建筑面积超3.3万平方
米，配有2栋教学楼、2栋综合楼、1栋
报告厅及地下室；初中部总建筑面积
超 4.4万平方米，包含 2栋教学楼、1
栋综合楼、1栋体艺馆及地下室……
程天辉细数着园内的一栋栋新楼和
配套设施，带记者感受校园内的优美
环境。

在校园内漫步，塔楼、拱廊、坡屋

顶造型随处可见，在这幅欧式百年老
建筑风格的“工笔画”里，一砖一瓦都
有讲究。

“是不是觉得有点熟悉？”程天辉
告诉记者，新中小学校区的建筑风
格沿袭了老校区，从窗台线条、转角
石、斗拱、腰线做法，再到外墙材质
等一处处细节，皆能寻得“出处”。

“我们希望能营造积极向上、志存高
远、开放包容、海纳百川的校园文化
氛围。”

为了把老校区的韵味“搬”来新
校，项目刚一开工，程天辉就和团队成
员们一起前往老校区实地“打卡”，看
建筑、听介绍、品风格……一次次采
风，也让新校区建设者们心中有数。

精益求精筑就品质工程
为了全面展现欧式建筑的美，校

园内，一项项细之又细的“手工活”必
不可少。

“你看，这建筑立面用了大量的
干挂石材及红色劈开砖，更显大气，
对于项目建设品质，也提出了更高的
要求。”程天辉说。

施工前，贴砖和干挂石材都得先
放线定位，劈开砖的每一层铺贴过程
中，都需要随时校正，这样才能保证
最后大面积的整体铺贴效果，用涂料
填缝时，更是得小心翼翼，护好“横平
竖直”的美。斗拱、腰线等“配置”成
品，要在现场切割、安装，对切割手艺

要求很高，尺寸大小必须精细掌握，
耐心、功力缺一不可。

虽然处处是讲究精巧的细活，但
项目建设等不得“慢工”。自开工以
来，一场瞄准如期开学的全时攻坚战
全面打响。

“2022年11月项目正式开工，今
年春节前已高质量完成地下室主体
结构施工。”程天辉说，今年春节后，
项目又马不停蹄开始向地上建筑的
主体结构施工发起“挑战”。

体艺馆、报告厅、各类功能教
室……体量大、房间多的现实情况，
成为摆在这支“铁军”面前的一道难
题。“孩子们开学可不能耽搁，我们来
想办法！”

带着如期建成新校园的压力，从
大年初三起，项目就全面恢复开工，
项目管理人员以“拉满弓、上满弦”的
姿 态 对 全 年 施 工 计 划“ 排 兵 布
阵”——

施工段合理划分、工序紧凑搭
接、验收计划细致详尽、各施工班组
也提早进场展开后期规划，结构施工

期间进行中间验收，让后续的砌体、
装修、安装等工序尽快启动……一项
项有针对性的具体举措，都为项目建
设按下了快进键。

“那段时间工地里可热闹了，大
家都憋着一股劲往前冲！”程天辉
说，施工最高峰时，工地里有 800多
人同场作业，每栋楼都有超百名工
人驻扎，模板、钢筋、泥水、装修、水
电智能化、消防、暖通等近 20 种班
组，在各自战场吹响冲锋号。面对
场内工作面交错、班组繁杂、材料众
多的现状，经验丰富的管理团队也
前来“增援”，为项目管好人、办好
事、解难题。

今年 4月，主体结构全面封顶；
今年 7月底，拿下室内外装修、景观
绿化等工程；今年 8月底，完成竣工
验收……精耕细作的忙碌中，一个个
频传的捷报让人欣喜。

巧思集结为新校添新彩
在这个项目中，一座横跨雁头

路，牵起校园小学部、初中部的过街
天桥，也是程天辉与同事们的得意之
作。为了让这座全市首创的“校园天
桥”稳稳站立，精细施工也随即展开。

“这座钢构天桥的桥体中间没有
墩柱，跨度较大，达到60.6米，主体结
构吊装对我们来说，是一个不小的考
验。”程天辉说，为了把这个重达 200

多吨的“大家伙”安全送到空中，两个
可行的方案被摆在面前——是用 2
台吊车，将双向两车道全部占用“按
部就班”施工，还是只用1台吊车，占
1个单向车道施工？

“肯定得最大程度减少对周边居
民的影响，我们施工难点没啥关系！”
为此，项目技术团队在施工前进行了
严格的方案计算及专家论证，一台
800吨的吊车也被“请”到了现场，为
这场吊装的超危大工程助力。

技术团队现场盯梢、项目管理全
过程监督……白天的精心准备与大
半个晚上的努力，让这场精准吊装顺
利完成。如今，新桥不仅连接了初中
部、小学部，还将变身为一条校园文
化宣传长廊，成为讲好“福高故事”的
载体。

沿天桥在学校间穿行，排球馆、
屋面网球场、足球场、乒乓球场、音乐
厅、舞蹈教室、演播房、报告厅等多种
运动场地及功能房间接连跃入眼中，
满足学校全方位发展办学的需求，也
为孩子们的成长增添趣味。

“多亏了项目团队各方的合力，
才能把这个校安工程高品质建成！”
福建二建集团相关负责人表示，以该
项目为起点，这支“二建铁军”还将坚
守初心，继续前行，用更多“二建造”
精品工程，绘好有福之州、幸福之城
的亮眼新景。

福州高级中学小学部、初中部大楼。本报记者 陈暖摄

本报讯（记者 林文婧）义诊送温
暖，守护眼健康。昨日，东南眼科医
院爱眼义诊走进福州市政务服务中
心，为全体职工及办事群众提供优质
的公益眼健康服务。

义诊现场，医务人员本着“早预
防、早发现，早治疗”的原则，耐心细
致地为前来检查的人员提供视力检
查、电脑验光、裂隙灯检查眼病、干眼
SPA 体验、眼镜清洗维修等多项服
务，对需要治疗的人员详细讲解病
理，并针对不同情况给予了相应的治
疗方法及建议。同时，医务人员就如
何保护眼睛、预防眼病等问题进行了
现场答疑，并向大家普及了健康合理

的生活方式和用眼知识。
“此次义诊活动的开展，不仅为

我们提供了零距离的医疗服务，也进
一步提高了大家对眼部健康的关注，
让大家在日常工作和生活中学会预
防和发现眼疾，切实为我们带来了福
利，送来了健康，点赞！”福州市行政
服务中心管委会机关团委书记吴梦
倩说。

参与本场义诊的东南眼科医院主
任医师黄飞告诉记者，此次义诊活动
惠及人数过百。接下来，该院将持续
联合福州日报社深入单位、社区、校园
等地，开展爱眼义诊和健康宣教活动，
把更优质的医疗服务送到大家身边。

东南眼科医院爱眼义诊
走进市政务服务中心

医 务
人 员 为 政
务 服 务 中
心 工 作 人
员义诊。
本报记者

郑帅摄

本报讯（记者 李白蕾）记者获
悉，由省妇联与多家单位联合主办的
2024年全国万人集体婚礼福建分会
场活动将于 22日上午在福州市数字
中国会展中心盛大举行，现邀新人报
名参与。

本次集体婚礼为公益性质，以中
式婚典形式呈现，可在线接受来自大
江南北的祝福。邀约对象为已领取

结婚证且尚未举办婚礼，践行并承诺
抵制高价彩礼、大操大办的新人。参
与者可获赠“囍福”婚戒、婚糖礼包、
婚典纪念相册、护肤品套盒、蜜月度
假酒店礼包等。

欢迎有意参与者关注省妇联微
信公众号了解详情，于 9月 5日前将
相关材料发送至邮箱 fjsflxcb@163.
com进行报名。

全国万人集体婚礼
福建分会场活动将在榕举行

现邀新人报名参与

1 日 ，福
高小学部一年
级新生开启第
一节课。

本报记者
叶诚摄

多线“作战”绘新景 一砖一瓦见匠心
——细数福高校园项目中的“二建力量”

本报记者 孙漫

市民在店内选购市民在店内选购AIAI学习机学习机。。本报记者本报记者 叶诚摄叶诚摄

一座天桥连接福州高级中学小学部、初中部大楼。本报记者 陈暖摄

刚过去的暑假里，AI 学习机被
视为孩子们的“学习搭子”卖得火
热。随着人工智能热度飙升，AI 学
习机门店遍地开花，各大品牌商家也
纷纷亮招。火爆的背后，有人点赞并
力荐，有人摇头，直呼其为“智商
税”。家长花几千上万元为孩子买台
AI学习机，到底值不值？近日，记者
进行了采访。

商家：“不能用台算，要用
上百万元算”

近日，在台江区宝龙广场的一家
AI 学习机门店内，福州市民刘女士
正带着孩子体验其中的绘本学习功
能，活泼生动的卡通画面和通关环
节，牢牢吸引了孩子的注意力。但一
看到 8000 多元的价格，刘女士不免
犹豫再三：“还是再对比对比。”

高价的AI学习机到底智能在哪
儿？该门店销售人员陈培现场作起
了答题演示，根据错题，设备能智能分
析答题人未掌握的知识点，再给出相
应的思维点播和题库，提供个性化训
练。“孩子在一个选项上游移不定，学
习机也会捕捉并分析。”她一边说一边
将刚勾选的选项A改成了选项B。

“说实话，现在的父母对孩子的
学习看得很重，但凡能有一分的长
进，都会花十分的力气。”陈培坦言，
刚过去的暑假里门店生意很好，七八
千元的机型尤其受欢迎。当记者问
起，这个暑假卖出去几台时，她不假
思索地回应：“不能用台算，要用上百
万元算。”

在苏宁广场的另一家AI学习机
门店内，记者体验了学习机的智能批
改功能：将一篇纸质作文放在学习机
顶端伸出的摄像头下，一分钟左右，
学习机就自动扫描并标出错别字、语
句不通处和运用较好的修辞描写等。

查词翻译、智能出题、智能问答
等功能也在AI学习机中较为普遍，
部分学习机还有检查学生文章背诵
功能。但记者留意到有些学习机提

出的智能意见仅停留在大致的方向
性描述上，还需要家长进一步解释和
引导，孩子才可能明白如何更好地改
正。

商务部公布数据显示，上半年我
国 AI 学习机网上零售额增长达
136.6%。市场需求旺盛，品牌商家纷
纷入局，记者用手机地图搜索“AI学
习机”等关键词，跳出近 30条搜索结
果，市面上的学习机不少都开始打出
AI 招牌。一类是以科大讯飞、小度
等为代表的新兴科技企业，拥有大模
型技术优势，重心在作业辅导上，另
一类是以学而思等有一定教育数据
资源积累的企业，自主研发的课程体
系成为其主要卖点。

家长：“孩子自不自觉”影
响使用效果

这个暑假，陈捷给自己刚上六年
级的孩子买了一台AI学习机。“刷抖
音时，总是跳出AI学习机的链接，加
上朋友也说不错，就买了一台试试
看。”学期伊始，她计划带着孩子利用
周末时间更有规划地使用AI学习机。

相较于平板电脑，陈捷认为，AI
学习机有更强的后台监管功能，“在
平板电脑或者手机上学习，孩子点了
乱七八糟的网站，下了莫名其妙的游
戏，家长都不知道。但AI学习机可
以连接家长手机，要下载软件必须经
过家长同意，还可以统计监测软件使
用时间。”

至于 AI 学习机的智能批改功
能，陈捷目前用得并不多。但是看着
孩子的作业越来越难，有些甚至已经
超出了自己的知识范畴，陈捷有时候
也很无奈，想到请老师也是一笔不小
的投入，那不如让学习机先试着解答
一下。

同样作为小学生母亲的刘鑫有
两个孩子，也有两台学习机。工作繁
忙的她有时照顾孩子难免顾此失彼，
让孩子用学习机，也是一种无奈之
举。“如果有时间，自己会更愿意亲自

陪伴和教育孩子。”刘鑫说。
那么AI学习机到底有没有用？

不少家长认为要看“孩子自不自
觉”。“孩子坐不坐得住，直接决定了
孩子对机器的利用率有多高。”刘鑫
说，好比自家孩子可能只能用到二三
成，然而身边更自觉的孩子，却可以
用到四五成，甚至更多。

但当孩子对知识有更高需求时，
AI学习机可能也爱莫能助。刘鑫说，
自家老大喜欢学习课外知识，AI学习
机往往会提供一些基础内容，比如一
个历史故事，学习机可能只会告诉你
一部分，如果想要继续深入了解，还
是需要孩子和家长自己去寻找。

业内人士：家长不要盲目
跟风

今年 5月，工信部信息通信经济
专家委员会委员盘和林向媒体表示：

“现阶段AI学习机除了屏蔽娱乐功
能，比线上AI大模型没有任何独特
的优势。”

部分业内人士也认为，目前 AI
学习机只是套用了大模型的壳，很多
功能在人工智能的概念兴起前就普
遍存在。之所以强调人工智能，除了
以人工智能为市场噱头外，规避政策
限制也是很重要一个目的。因为一

旦出现实时互动，就变成在线课程，
涉嫌违规。

作为中科科技培训中心福州分
中心负责人，林攀长期从事学生科学
素养培育工作，他认为，在针对性的
习题训练上，AI 学习机会有一定辅
助功能，尤其在初高中阶段会比较明
显，但终归只是一个辅助学习的工
具，不要寄予太多期待，更不能舍本
逐末，“AI 学习机不能替代学生思
考，只能辅助思考。”

“几千上万元买台AI学习机值
不值，关键在于使用的态度和方法。”
林攀说，他建议，已经购买设备的家
长要对设备有全面的认知和学习，然
后有效地引导和监督孩子正确使用
设备，在AI的结论上进行更多创造
性的思考。如果能透过一台机器，针
对性地学习到更多新知、打开更多认
识世界的“窗口”，何乐而不为？

“没有购买AI学习机的家长，也
不要盲目跟风，陷入商家的营销陷阱
中，盲目之下不仅费钱，还可能引发
学生之间的攀比心理。”他说，家长要
综合考量价格、孩子的学习自主性和
学习时间以及兴趣等，做出理性的消
费判断。

（因采访对象要求，陈捷、刘鑫为
化名。）

几千上万元买台AI学习机，到底值不值？
本报记者 沐方婷


